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「讓我們落腳大漢溪畔！」撒烏瓦知族人希望土地問題能早日解決，有水電可用。 �（圖／于欣可 文／呂淑姮）

【記者呂淑姮桃園報導】歷經兩次拆遷、重建的撒烏瓦知部落，至今仍然處於沒水、沒電的狀況，部落族人只能接後
山水質不佳的工業區灌溉用水使用，電力也是從部落旁邊的廢棄卡拉OK接來的，部落中的人輪流使用電，以免電力
不足。

包括水電、戶籍、門牌號碼、學生就學等問題，全部卡在撒烏瓦知所在地究竟是否能合法使用。日前行政院原民會主
委孫大川、經濟部水利署長楊偉甫、桃園縣政府原民處處長林誠榮到撒烏瓦知了解。

水電戶籍一併解決

水利署長楊偉甫、桃園縣政府原民處處長林誠榮明確表示，撒烏瓦知部落目前所在位置離大漢溪已有一段距離，既不
在水岸治理線之內，就是屬於國有財產局的土地。只要桃園縣府原民處和國有財產局完成協商，若能讓部落以承租方
式租用土地，水電與戶籍等問題可一併解決。

水利署長楊偉甫提到，看到目前撒烏瓦知部落在河岸地的作物種植，是一種充分利用和保護河川地的智慧，只要和水
利署完成相關手續，即可有效租用土地。至於崁津部落是否可不受水利法限制，目前水利署仍然研議中，但楊偉甫強
調，水利署該向河岸部落學習與河川共存的知識。

和部落共同規畫改造部落環境的中原大學景觀學系講師盧建銘及視覺藝術家許淑真認為，透過保存在地知識，讓部落
轉型成為經典部落，也許可以讓撒烏瓦知為都會區原住民部落找到新的出路。「政府不能只用社會救助的角度來解決
問題，文化保存和延續是更重要的議題。」盧建銘說。

盧建銘也提到，撒烏瓦知部落是大溪鎮文化多樣性的象徵，但是長期以來，地方多忽略此地有原住民居住（包括撒烏
瓦知附近的瑞興國宅），推動觀光也以漢人思維去推展。但原住民對於鄰近地區的採集、狩獵、生態保育等相關知識
之豐富，是超出學界所想像的，這些都應該被傳承下來。

部落有學不完的知識

許淑真則說，單是看部落族人的菜園，就有學不完的知識，部落族人種植的植物與漢人大不相同：「這片菜園裡面有
上百種可食用的植物，原住民種植方式和漢人也不一樣。」多樣性的種植方式，讓不大的菜園區域裡面充滿了豐富的
自然生態，也提供了動物和昆蟲棲息地。

撒烏瓦知部落總幹事王金木說，很多人到河濱公園運動、騎腳踏車的時候，會到部落來看看。有些人好奇，也會問「
你們這是餐廳嗎」、「是民宿嗎」之類的問題。他笑說，不會覺得打擾，反而很有趣，大家聽了撒烏瓦知部落的故事
之後，都會願意祝福他們。

撒烏瓦知部落中，多半都是長者，在日前會議中，許多撒烏瓦知第二代帶著第三代孩子回到部落中，一起參與部落公
共事務。

部落頭目張進財的兩位孫女都是國小學生，她們說，雖然平常不能住在部落裡，但是很喜歡回到部落中，感覺很寬大
、靠近水邊，有很多樹木：「以前樹更多、教堂很漂亮。」她們希望大家同心協力，趕快把新教堂蓋起來，部落的感
覺就更完整了。
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